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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Председателем Таймырского Долгано-Ненецкого районного Совета депутатов 
четвертого созыва избран Владимир Шишов 

Путем тайного голосования, прошедшего на Первом заседании I сессии Таймырского 
Долгано-Ненецкого районного Совета депутатов четвертого созыва, Председателем 
районного Совета депутатов избран Владимир Шишов. Первым заместителем Председателя 
Райсовета стал депутат Александр Стогний. За обе кандидатуры районные парламентарии 
проголосовали единогласно.  

В ходе работы депутаты также утвердили перечень Постоянных комиссий районного 
Совета (далее – ПК) и их составы. В отличие от прошлого созыва в четвертом созыве их 
будет пять: ПК по бюджету; ПК по развитию местного самоуправления; ПК по социальной 
политике; ПК по вопросам содействия прав коренных малочисленных народов Севера и 
защите прав граждан; а также ПК по вопросам жизнеобеспечения. Председателями ПК стали 
Владимир Шишов, Александр Стогний, Елена Елизарьева, Сергей Сизоненко и Роман 
Травницкий соответственно.  

В завершение заседания сессии, Председатель Избирательной Комиссии 
муниципального района Евгений Мойсюк вручил народным избранникам удостоверение и 
значок депутата.  

В беседе с представителями местных средств массовой информации Владимир Шишов 
отметил: «Сегодня Таймырский районный Совет депутатов четвертого созыва полноправно 
приступил к исполнению своих полномочий. Хочу отметить, что по итогам выборов 9 сентября 
сформирован работоспособный и квалифицированный депутатский корпус. Как всегда в 
конце года нам предстоит сложная и кропотливая работа. Это, прежде всего, работа над 
районным бюджетом на год предстоящий и плановые периоды. Также будет продолжена 
работа над поправками в Устав Таймыра». 

«Таймыр» 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
В Дудинке проверили выполнение работ по благоустройству  

28 сентября Глава города Юрий Гурин и его заместитель Янина Квасова совершили 
контрольный объезд участков территории Дудинки, на которых уже завершены и ещё 
продолжаются благоустроительные работы, запланированные для выполнения в текущем 
году.  
        Одним из объектов проверки стал водоотвод в районе домов №№33-25, по улице Щорса. 
Не первый год около этих зданий происходит выход на поверхность грунтовых вод, которые 
затапливают пространство вокруг домов, ухудшая качество жизни проживающих в них 
дудинцев. С целью изменения ситуации в июле текущего года ООО «Вита» приступило к 
обустройству системы водоотведения. В настоящий момент специалисты  подрядной 
организации осуществили  на этом участке комплекс работ по прокладке ливневой 
канализации. Она обеспечит отвод воды от затапливаемых зданий в канаву, расположенную 
вдоль железнодорожного полотна. После обустройства ещё одной водоотводной гильзы 
работы на объекте будут завершены. Эффект от проведённых строителями мероприятий 
станет заметен весной будущего года, когда водоотвод заработает в полную силу.  
           Далее Глава города проследовал на улицу Ленина в район магазина «Докер», где 
нынешним летом проводилась замена асфальтового покрытия. Оно было уложено на 
площади 3 тысячи 400 квадратных метров на средства, выделенные из краевого бюджета. 
Качество проведённых на этом участке работ уже прошло проверку под колёсами 
автотранспорта. Не вызвало нареканий оно и у представителей муниципалитета. 
         Еще одной точкой контрольного объезда стала площадь Портовиков, на которой 
нынешним летом был установлен памятник портовикам-первопроходцам, перенесённый сюда 
от здания управления порта. Благоустройство этого общественного пространства полностью 
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завершено, а площадь, по мнению участников выездного мероприятия, приобрела 
тематически законченный вид.   
         Завершился осмотр участков городской территории в районе домов №№6 и 8 по улице 
Бегичева. Здесь нынешним летом было обустроено общественное пространство под 
названием «Арт-дворик» и окрашены фасады четырёх близлежащих жилых зданий. Также 
усилиями маляров из ИП Самсонкин  были преображены фасады  трёх домов на улице 
Горького и одного – на улице  40 лет Победы. На улице Матросова, окраска лицевых фасадов 
зданий которой производилась в прошлом году, были окрашены внутридворовые фасады 
семи жилых домов. Своё цветовое решение появилось и у здания управления внутренних 
дел. 
 
В Дудинке состоялось обсуждение общественно значимого проекта 

26 сентября в конференц-зале Таймырского краеведческого музея прошла встреча 
Главы города Юрия Гурина с представителями действующих на территории Дудинки 
городских, районных и краевых учреждений культуры и образования. Она была организована 
для ознакомления аудитории с предложениями специалистов отдела архитектуры и 
градостроительства администрации города по обустройству на берегу реки Дудинка 
этнопарка и зоны отдыха и туризма для горожан «Легенды тундры». Проектные наработки 
были подготовлены сотрудниками отдела в связи с намерением муниципалитета участвовать 
во Всероссийском конкурсе проектов создания  комфортной городской среды. 

  По мнению администрации Дудинки, победе в творческом состязании могло бы 
способствовать объединение усилий всех заинтересованных организаций, общественных и 
некоммерческих объединений города, путём их участия в конкурсе проектов 
благотворительной программы» «Мир новых возможностей», учреждённой ПАО «ГМК 
«Норильский никель». Сориентированные на тематику «Легенд тундры» и поддержанные 
грантами Норникеля идеи стали бы весомым, в том числе финансовым, аргументом в пользу 
положительного решения по дудинскому проекту. «Не менее важно, что их осуществление на 
территории предполагаемого этнопарка и зоны отдыха, непременно скажется на развитии 
общественной инфраструктуры Дудинки и улучшит качество жизни горожан», – подчеркнул в 
своём обращении к участникам встречи Юрий Гурин. 

  Начальник отдела архитектуры и градостроительства администрации города Ирина 
Хороших представила собравшимся электронную презентацию проектных предложений по 
благоустройству территории на берегу реки Дудинка. Заместитель Главы города Янина 
Квасова ответила на вопросы представителей городского сообщества, чтобы помочь им 
определиться со степенью участия организаций в преобразовании данного общественного 
пространства и с тематикой идей, которые могут быть оформлены в проекты, 
предназначенные для участия в конкурсе «Мир новых возможностей». 

 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 

 
Пенсионная добавка - 5 лет  

Главный вопрос, который волновал многих норильских женщин, — их возраст ухода на 
пенсию. Информация об этом была довольно противоречивой. Депутат Госдумы Раиса 
Кармазина поспешила успокоить северянок, как только были приняты поправки в 
законопроект: «Разговоры о том, что женщины Крайнего Севера будут уходить на пенсию в 58 
лет, не соответствуют действительности. Если есть 15 лет календарного северного стажа, 
пенсионный возраст наступает в 55 лет». 

Именно этот возраст вчера утвердили депутаты Госдумы при обсуждении законопроекта 
о совершенствовании пенсионной системы. В первоначальном варианте, инициированном 
правительством, предлагалось увеличить пенсионный возраст для мужчин на пять лет — до 
65, и для женщин на восемь лет — до 63. Владимир Путин предложил сделать повышение 
одинаковым, то есть на пять лет для всех. 

Для коренных народов Севера возраст выхода на пенсию не изменился. В 50 лет, как и 
раньше, будут уходить на пенсию женщины, имеющие двоих детей и северный стаж 12 лет. 
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Досрочно на пенсию будут уходить граждане целого ряда категорий. Действующие нормы 
выхода на пенсию сохраняются для родителей погибших военнослужащих. На досрочную 
пенсию имеют право многодетные мамы. Сохранят досрочный выход все так называемые 
«вредники». 

В общей сложности депутаты проголосовали за девять президентских поправок. Причем 
во втором чтении поправки поддержали все парламентарии единогласно. 

Повышение пенсионного возраста начнется с 1 января 2019 года и будет проходить 
постепенно. Раиса Кармазина уточнила, что те, кто должен был выходить на пенсию в 2019–
2020 годах, уйдут на полгода позже. 

Президентские поправки к законопроекту предусматривают новый порядок индексации 
пенсий до 2024 года: вводится специальная стоимость пенсионного коэффициента и 
поэтапно повышается размер фиксированной выплаты к страховой пенсии. Это позволит 
обеспечить увеличение пенсий в среднем на тысячу рублей в год. В частности, стоимость 
одного пенсионного коэффициента в 2019 году составит 87,24 рубля, в 2024–м — уже 116,63 
рубля. Фиксированная выплата к страховой пенсии по старости в 2019 году повысится до 
5334,19 рубля, к 2024–му — до 7131,34 рубля. Как результат — средняя пенсия в России в 
2024 году будет 20 тысяч рублей. 

А вот с 2025 года пенсии станут увеличиваться по действующей в настоящее время 
формуле: с 1 февраля — на уровень фактической инфляции, с 1 апреля — в зависимости от 
возможностей бюджета Пенсионного фонда. 

На этой же сессии депутаты приняли во втором чтении законопроект о ратификации 
Конвенции Международной организации труда (МОТ), предусматривающей, что коэффициент 
замещения утраченного заработка трудовой пенсией по старости должен быть не меньше 40 
процентов. Днем раньше, уже в окончательном, третьем, чтении, был принят президентский 
законопроект, вводящий уголовную ответственность для работодателей, необоснованно 
уволивших или отказавшихся принять на работу граждан предпенсионного возраста. 
Согласно документу, работодателям, уличенным в предвзятом отношении к сотрудникам 
зрелого возраста, придется заплатить штраф в размере до 200 тысяч рублей или отдать свою 
зарплату за 18 месяцев. Еще одно предусмотренное документом наказание — 
исправительные работы на срок до 360 часов. 

Раиса Кармазина отметила, что даже с принятием закона совершенствование 
пенсионного законодательства не прекратится. У нее есть ряд поправок по территориям, 
относящимся к Крайнему Северу, над аргументацией которых она сейчас работает. 

«Заполярная правда» 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
Норильск с бизнес-миссией посетили представители предприятий Красноярского края  

 Делегация по главе с министром промышленности, энергетики и жилищно-
коммунального хозяйства Красноярского края Анатолием Цыкаловым посетила предприятия 
Норильского промышленного района. 

Заполярный филиал компании «Норникель» принял на своих производственных 
площадках представителей 20 краевых компаний, выпускающих металлоконструкции и 
металлопрокат, светодиодное оборудование и стройматериалы. 

Бизнес-миссия была направлена на укрепление внутрирегиональных кооперационных 
связей, ориентирование компаний региона на обеспечение потребностей крупнейших 
предприятий края, а также налаживанию связей между профильными специалистами по 
техническим особенностям с обеих сторон — заказчика и изготовителя. 

Делегаты осмотрели Медный и Надеждинский металлургический заводы, Талнахскую 
обогатительную фабрику, а также встретилсь с руководством и техническими специалистами 
структурных подразделений Заполярного филиала и дочерних предприятий «Норникеля». 

1-line.info 
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5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

В Красноярском крае стало больше миллионеров. Их число составило 18, 5 тысячи 
человек. 

Миллионеров в Красноярском крае стало больше. Количество налоговых деклараций с 
доходом более 1 миллиона рублей выросло на 16%. 

Так, за 2018 год из 151,3 тысячи человек, подавших декларации, 18, 5 тысячи человек 
являются миллионерами. Абсолютное большинство из них разбогатели, получив доход от 
налоговых агентов, продажи имущества и ценных бумаг — 96% от общего числа 
миллионеров. Остальные 4% занимаются частной практикой и бизнесом. 

В прошлом году в регионе насчитывалось 18,1 тысячи миллионеров после подачи всех 
налоговых деклараций. 

АиФ Красноярск 
 

"Целевые показатели по повышению заработной платы в крае должны быть 
выполнены", - утверждают краевые чиновники.  

Обсуждая тему повышения заработной платы в ходе селекторного совещания с главами 
муниципальных образований, Владимир Бахарь, и. о. заместителя председателя 
правительства Красноярского края, министр финансов, напомнил, что в Красноярском крае с 
1 сентября 2018 года увеличен уровень минимальной заработной платы. Средства городам 
края на частичное обеспечение повышения суммы региональной выплаты краевой бюджет 
предоставляет в виде субсидий.  

"Это общая задача, которую должны решать вместе краевая и местная власть. Поэтому 
прошу организовать необходимые мероприятия по обеспечению повышения минимального 
размера труда в установленный срок", - подчеркнул и. о. вице-премьера. 

Кроме того, в 2018 году в Красноярском крае продолжается реализация указов 
президента России 2012 года о повышении заработной платы отдельным категориям 
работников бюджетной сферы: педагогам системы дополнительного образования и 
работникам культуры, для чего в бюджете края предусмотрены дополнительные субсидии. 

Владимир Бахарь отметил, что достигнутые соотношения средней заработной платы 
работников к среднему доходу от трудовой деятельности по региону должны быть сохранены 
и в 2019 году. В параметрах краевого бюджета на эти цели будут предусмотрены средства. 
Также он подчеркнул, что вопрос повышения заработной платы находится на особом 
контроле федеральных органов власти и правительства края.  

"Целевые показатели по повышению заработной платы в крае должны быть выполнены. 
Прошу вас лично контролировать исполнение поставленных задач", - обратился к главам 
муниципальных образований края Владимир Бахарь. 

«Заполярная правда» 
 

«Почта России» заявила об убытках в сельской местности Красноярского края. 
Руководитель красноярского отделения отметил проблемы с доступом в интернет и 
укомплектованностью кадрами. 

Директор управления федеральной почтовой связи Красноярского края — филиала 
ФГУП «Почта России» Александр Завьялов заявил об убытках почтовых отделений в 
сельской местности. О проблемах он сообщил в поселке Курагино на совместном заседании 
аграрного комитета краевого ЗС и органов местного самоуправления. 

По словам Завьялова, в Красноярском крае насчитывается 422 отделения «Почта 
России», из них 62 — в районах Крайнего Севера, 95 — в труднодоступной местности. 

«Ни один житель Красноярского края не оставлен без почтовых услуг», — пояснил 
Завьялов. 

При этом спикер подчеркнул, что значительная часть отделений в селах убыточна. 
Среди экономических нюансов он также выделил проблемы в доступом в интернет и 
укомплектованность кадрами. Точные цифры Завьялов не назвал, сообщает корреспондент 
Sibnovosti.ru. 
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          Отметим, что сегодня, 27 сентября, «Почта России» презентовала план по 
развитию до 2023 года. Новая стратегия предполагает выход компании на рынок социальных 
услуг и развитие цифровизации. В результате «Почта России» надеется войти в топ-5 
почтовых операторов мира по рентабельности. Среди экономических расходов компании — 
модернизация обязательного пенсионного страхования как раз в селах и малых городах 
России. Для того, чтобы стать «платформой социальных и медицинских услуг», компания 
готова потратить 50 млрд рублей. 

Кроме того, до конца года «Почта России» планирует направить 5 млрд рублей на 
модернизацию почтовых отделений в стране. 

«Отделения почтовой связи находятся в каждом населенном пункте нашей страны, но 
зачастую их внешний вид, их начинка не соответствует современности», — говорил на 
Восточно-экономическом форуме-2018 генеральный директор госкомпании Николай Подгузов. 

В планах сделать в каждом регионе, в том числе в сельской местности, комфортные 
отделения, в которых установят почтоматы для автоматической отправки писем. 

Сибирское агентство новостей - Красноярск 
 

Сахар в Красноярске резко прибавил в цене. Стоимость выросла за сутки. 
В Красноярске резко — на 10−15% — подорожал сахар. Повышение цен наблюдается в 

оптовом сегменте. Причем скачок произошел буквально за сутки. Если ранее, по данным 
опрошенных изданием Sibnovosti.ru оптовиков, сахар в опте стоил около 39−40 рублей, то 
сейчас его цена варьируется от 44,5 до 52 рублей. С чем связано повышение цен, участники 
рынка не говорят. 

Отметим, в апреле этого года в Красноярскстате отчитывались, что килограмм сахара в 
среднем по краю в рознице можно купить за 44,36 рублей, и за прошедший год он подешевел 
на 12,2%. 

В мае на федеральном уровне обсуждалось введение акцизов на «вредные продукты», 
такие как газированные напитки, чипсы, сахар и прочие. 

Сибирское агентство новостей - Красноярск 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Голикова ответила на заявление Кудрина о росте бедности населения России 
Вице-премьер России Татьяна Голикова прокомментировала данные главы Счетной 

палаты Алексея Кудрина о росте бедности населения, передает РИА «Новости». 
По ее словам, данные Кудрина относятся к 2017 году, а в 2018 году уже наметились 

более оптимистичные тенденции. 
«Действительно, к 2018 году показатели бедности были достаточно высокие, и ровно 

поэтому и в послании президента, и в указе президента от мая 2018 года снижение бедности 
в два раза было обозначено как национальная цель страны», — отметила Голикова. 

Она добавила, что в настоящее время наблюдается не такая явная, как хотелось бы, но 
все же положительная тенденция по снижению бедности. По ее данным, за первое полугодие 
2018 года, по сравнению с первым полугодием прошлого года, снижение составило 1,1 млн 
человек. «Судить по первому полугодию достаточно сложно, потому что всегда первый 
квартал осуществляет серьезный вклад в показатели бедности», — заявила Голикова. 

Вице-премьер подчеркнула, что для оценки складывающейся тенденции следует 
дождаться показателей третьего квартала 2018 года. Ранее Кудрин рассказал о 
четырехгодичном падении доходов россиян. 

«Газета.Ru» 
 

Реальные зарплаты россиян выросли в этом году более чем на 8% - Медведев 
 Премьер России Дмитрий Медведев заявил сегодня на заседании правительства, что 

реальные зарплаты россиян выросли более чем на 8% за 8 месяцев текущего года.  
"За 8 месяцев 2018 года реальная зарплата в стране выросла более чем на 8%", - сказал 

глава правительства.  
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Он отметил, что рост зарплат россиян отмечался с 2000 по 2013 годы, но в 2014 году 
зарплаты стали снижаться на фоне обвала цен на нефть и санкций западных стран.  "Нам 
этот процесс удалось остановить благодаря восстановлению экономики, а также через 
повышение минимального размера оплаты труда и зарплат бюджетников", - подчеркнул 
Д.Медведев. По его словам, проблему зарплат будут решать дальнейший рост экономики, 
развитие регионов и сел. 

 ИА "Финмаркет" 
 

Правительство изменит формулу расчета пенсий россиян 
Правительство намерено изменить формулу расчета страховых пенсий, сообщили 

«Ведомостям» два федеральных чиновника и эксперт, участвовавший в обсуждении вопроса 
в правительстве. Именно так, по словам собеседников «Ведомостей», следует трактовать 
одну из мер развития пенсионной системы, указанную в одобренных правительством 
«Основных направлениях деятельности правительства» до 2024 г. 

«Ведомости» ознакомились с документом, его подлинность подтвердил чиновник. Власти 
кроме повышения пенсионного возраста планируют улучшить «основные параметры 
распределительного компонента пенсионной системы, учитывающие демографические и 
экономические условия». 

Речь идет об отмене действующей в России с 2015 г. балльной пенсионной формулы, 
уточняет один из собеседников «Ведомостей». Но два других утверждают, что никаких 
совещаний об отмене балльной формулы не проводилось и пока ясно лишь, что расчет 
пенсий нужно улучшить. 

О том, что правительство планирует отказаться от балльной системы, в июне заявляла 
вице-премьер Татьяна Голикова. Недовольство формулой расчета пенсий она высказывала 
еще в должности председателя Счетной палаты: балльная формула так и не заработала, 
говорила Голикова в интервью «Ведомостям»: пенсии в соответствии с ней ни разу не 
индексировались, порядок расчета пенсионного балла не утвержден. «Либо примите 
методику расчета пенсионного балла, либо откажитесь от неработающей формулы и 
предложите новую», — призывала она. 

Сейчас право на страховую пенсию получает человек, не только достигший пенсионного 
возраста, но также накопивший определенный трудовой стаж (не менее девяти лет) и 
заработавший необходимое количество индивидуальных пенсионных баллов. 

При назначении пенсии накопленные баллы переводятся в рубли, их «стоимость» 
определяет и ежегодно индексирует государство. К этому прибавляется фиксированная 
выплата. По данным ПФР, на 1 января 2018 г. пенсионный балл равен 81,49 руб., 
фиксированная выплата — 4982,9 руб. В 2018 г., чтобы получить право на страховую пенсию 
по старости, человек должен отработать девять лет и заработать 13,8 пенсионного балла. К 
2025 г. требования возрастут до 15 лет и 30 баллов соответственно. 

Балльная формула содержит дисбаланс, замечает собеседник «Ведомостей»: 
пенсионный балл индексируется по уровню инфляции, что в долгосрочной перспективе 
приводит к завышению пенсионных обязательств, кроме того, формула непонятна. 

Наконец, она слишком зависит от зарплаты: работник бюджетной сферы с низкой 
зарплатой обречен на низкую пенсию. 

Когда вводили балльную пенсионную формулу, эксперты были против: она была сложна, 
вспоминает старший научный сотрудник НИФИ Минфина Татьяна Омельчук. Тем не менее 
сложный переход произошел, люди разобрались и привыкли к такому расчету. Более того, в 
формуле нашлись свои плюсы, продолжает Омельчук: проще повышать пенсионный возраст 
— при старом расчете пенсионная система разбалансировалась бы из-за этого, расчет можно 
настроить таким образом, чтобы повысить заинтересованность работников в уплате 
страховых взносов, предусмотрев дополнительные баллы за трудовой стаж, превышающий 
30 лет. А изменения в расчете пенсий провоцируют дополнительное недоверие к пенсионной 
системе. Порядок же расчета стоимости пенсионного балла и его индексации можно 
прописать дополнительно, считает она. 

Ведомости 
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Минстрой РФ. Собираемость взносов за капремонт выросла до 92% 
Собираемость взносов на капитальный ремонт многоквартирных домов за год выросла с 

86 % до 92 %. Об этом сообщил Андрей Чибис, заместитель министра строительства и 
жилищно-коммунального хозяйства России во время открытия V Всероссийского съезда 
региональных операторов капитального ремонта. 

С момента старта программ капремонта отремонтировано 135 тыс. многоквартирных 
домов общей площадью порядка 450 млн кв. м., в них проживают более 17 млн человек. 
Ежегодно темпы проведения работ растут, как и собираемость взносов граждан. Замглавы 
Минстроя России подчеркнул, что Пермский край по уровню собираемости взносов вошел в 
число регионов-лидеров. «За год регион сумел перестроить работу регионального фонда 
капитального ремонта, собираемость взносов на капитальный ремонт составила 103% - это 
означает, что не только собираются все начисленные платежи, но и погашаются долги за 
предыдущие периоды. Поэтому в этом году именно Пермский край стал площадкой для 
обмена опытом по вопросам капремонта»,- прокомментировал А. Чибис. 

В съезде примут участие более 400 представителей фондов капитального ремонта, 
органов исполнительной власти, отвечающих за реализацию программ капитального ремонта 
в субъектах, органов государственной жилищной инспекции из 79 регионов страны. 
Предметом обсуждения участников станут вопросы правоприменительной практики, 
стандартизации и автоматизации подходов к организации и проведению капитального 
ремонта. 

АСДГ 
 

Правительство одобрило основные направления деятельности до 2024 года     
Кабинет министров РФ сегодня одобрил основные направления деятельности 

правительства до 2024 года, заявила журналистам вице-премьер Татьяна Голикова. Она 
отметила, что основные направления будут доработаны с учётом высказанных замечаний и к 
1 октября обретут силу закона. После этого профильные вице-премьеры вместе с 
ведомствами должны будут подготовить планы мониторинга достижения национальных 
целей.  

Как заявил на заседании правительства премьер РФ Дмитрий Медведев, проект 
"Основных направлений деятельности правительства" (ОНДП) до 2024 года основан на 
оценке ситуации, учитывающий, что страна живет в агрессивной среде, .  

"В основе этого документа трезвая, в чем-то даже жесткая оценка ситуации, но и в не 
меньшей степени уверенность в наших силах. Нет необходимости объяснять, насколько 
сильно изменился мир. Мы живем и действуем в предельно агрессивной среде", - сказал 
Д.Медведев.  

"Это касается и ситуации на мировых рынках, и политической обстановки и, конечно, 
непрекращающегося санкционного давления", - заявил глава правительства. По его словам, 
ОНДП - это документ фундаментальный.  

ИА "Финмаркет" 
 

РБК: Россиян переведут на новую систему накопительной пенсии без их согласия   
Минфин и Центробанк России выбрали механизм включения россиян в новую 

накопительную пенсионную систему индивидуального пенсионного капитала (ИПК). 
Подключение граждан к системе будет происходить в соответствии со статьей №158 
Гражданского кодекса «Форма сделок». В третьем пункте статьи говорится, что «молчание 
признается выражением воли совершить сделку в случаях, предусмотренных законом или 
соглашением сторон». Выбранный механизм представляет собой автоматическое 
подключение россиян к системе отчисления средств в ИПК, рассказали РБК источники.  

Чиновники не хотят, чтобы институт индивидуального пенсионного капитала 
ассоциировался с повышением пенсионного возраста   

«Это (подключение к ИПК — РБК) коснется 70 млн человек, которые уже находятся в 
накопительной системе — в негосударственных пенсионных фондах или в государственном 
управляющей компании ПФР «Внешэкономбанк», — пояснил один из источников издания. 
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Россияне в любом случае должны быть проинформированы о том, что их подключили 
к системе, сказал он. По его словам, задача оповещения сотрудников может быть возложена 
на работодателя. По информации Пенсионного фонда, на конец 2017 г. пенсионные 
накопления формировались у 76,7 млн россиян.  

Законопроект об ИПК находится в стадии подготовки, в связи с чем комментарии 
преждевременны, заявили РБК в пресс-службе ЦБ.  

Концепция ИПК была представлена Минфином и ЦБ в сентябре 2016 г., напоминает РБК. 
Новая пенсионная модель должна заменить «замороженную» в 2014 г. накопительную 
пенсию. Главным сценарием включения граждан в новую систему, согласно первоначальной 
концепции ИПК, была автоматическая подписка. То есть из зарплаты всех работающих 
граждан по умолчанию будут удерживаться взносы в негосударственные пенсионные фонды 
(НПФ), которые будут формировать накопительную часть пенсии. Размер взносов постепенно 
будет увеличен с 0% в первый год подключения к ИПК до 6% через пять лет.  

В сентябре прошлого года первый зампред ЦБ Сергей Швецов заявил, что регулятор 
решил отказаться от идеи автоподписки в пользу авторегистрации в системе ИПК. В августе 
Минфин объявил о начале разработки законопроекта об ИПК. Срок запуска системы был 
запланирован на январь 2020 г. Публичное обсуждение законопроекта должно было 
завершиться 22 августа, однако документ не был обнародован. Источники «Ведомостей» 
сообщали, что публичное обсуждение системы ИПК отложено из-за негативной реакции 
общества на пенсионную реформу. 

Ведомости 
 
Совфед: За время войны в Сирии погибли 112 военных из России 

Глава комитета Совета Федерации по обороне и безопасности Виктор Бондарев огласил 
число россиян, погибших в Сирии за три года ближневосточного конфликта. 

По словам Бондарева, в прошлом главкома ВВС РФ, операция ВКС в Сирии унесла 
жизни 112 военных, почти половина из которых погибли в результате катастроф Ан-26 и Ил-
20. Кроме того, Россия потеряла в Сирии восемь самолетов, семь вертолетов. Пресс-служба 
Бондарева отмечает, что есть также неподтвержденная информация о потере одного или 
двух БТР и бронеавтомобиля. 

Напомним, жертвами крушения Ан-26 в марте 2018 года стали 39 человек, а в результате 
катастрофы Ил-20 17 сентября погибли еще 15 военных. 

Росбалт 
 

"Единую Россию" начинают сбрасывать со счетов. Пенсионная реформа ударила по 
партии власти сильнее, чем монетизация льгот 2005 года 

Социологи сообщают о сохранении позиций основных институтов власти «в границах 
сформировавшегося коридора значений». Это когда рейтинги почти не растут, но уже резко 
не падают. В КПРФ считают, что ситуацию надо сравнивать с монетизацией льгот 2005 года, 
которая вызвала такие же широкие протесты, что и повышение пенсионного возраста. И если 
тогда партия власти даже улучшала свои электоральные результаты, то сейчас разрыв с 
коммунистами сократился почти в два раза. 

Отдел по проведению избирательных кампаний ЦК КПРФ подготовил для руководства 
партии соответствующую пояснительную записку. Она составлена в связи с идущей сейчас 
дискуссией о степени влияния пенсионной реформы на авторитет партии власти для 
избирателей. Как известно, единороссы уже признали, что в этом контексте реформа 
отразилась на них негативно. 

 Коммунисты за точку отсчета взяли итоги региональных выборов 2004 года по 
партспискам. Тогда средний результат ЕР по стране после 11 кампаний составил 32%. КПРФ 
показала 15%, ЛДПР – 7,4%. Кстати, эти выборы прошли в основном после того, как думское 
большинство утвердило закон о монетизации льгот. 

Протесты же против такого решения начались еще летом, а с начала 2005-го, когда 
закон начал действовать, приобрели широкий размах. Их движущей силой стали пожилые 
люди. Осенняя кампания того года тем не менее показала, что электоральная репутация ЕР 
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не просто не пострадала, а даже окрепла. Средний результат по 12 региональным 
кампаниям поднялся до 44,9%. А вот КПРФ почти ничего не приобрела. У нее среднее 
значение составило 16,3%, то есть рост оказался такой же, как и у ЛДПР с ее 8,4%. И, таким 
образом, разрыв между партией власти и основной оппозиционной политструктурой из 17% 
превратился в 29%. 

Теперь же картина изменений выглядит совсем иной. Так, в единый день голосования 
2017 года ЕР в среднем продемонстрировала поддержку избирателей в размере 67,2%, 
КПРФ удовлетворилась скромными 12,6%. В 2018-м же соотношение составило 49,1% против 
20,3%. Тут, правда, следует оговориться, что это сопоставление недостаточно корректно. С 
одной стороны, в нем не учтены партийные результаты выборов в Госдуму, а с другой – в 
прошлом году кампании были только в шести регионах, а не в 16, как в нынешнем. 

Тем не менее в КПРФ сделали вывод, что для партии власти произошел откат на 
несколько лет назад. А главную причину увидели в том, что «доверие народа к еще молодому 
и подающему надежды президенту политтехнологи власти в начале 2000-х умело 
перенаправили и на образ «Единой России».  Дескать, в период укрепления 
государственности и роста цен на нефть большая часть избирателей была готова простить 
правящей партии и неприятности в виде монетизации льгот, но теперь они на это уже не 
согласны. 

Важно и то, что 10 лет страна живет в кризисе, который «сильно усугубился в последние 
четыре года», и то, что люди устали от правящего режима. Коммунисты констатируют, что 
хотя лидерский потенциал президента Владимира Путина «далеко не исчерпан», он 
ослаблен. А это значит, что теперь неочевиден благоприятный исход предстоящего в 
ближайшие годы «транзита власти». 

Жесткую привязку к рейтингу Путина и показателей всех остальных госинститутов 
продолжают подтверждать и регулярные соцопросы. На днях новую их порцию выдала 
«большая тройка» – ВЦИОМ, фонд «Общественное мнение» (ФОМ) и Левада-Центр. Цифры 
они, конечно, показывают немного разные, но тренд на сохранение слабости рейтингов 
очевиден.  

Кстати, ВЦИОМ придумал для этой тенденции политкорректную формулировку – мол, 
показатели находятся «в границах сформировавшегося коридора значений». Это означает, 
что и электоральный рейтинг президента и ЕР, и рейтинги одобрения и доверия колеблются в 
пределах нескольких процентов. И никак невозможно сделать вывод, что они начали расти. 
При этом нельзя сказать, что они продолжают падать.  

«Независимая газета» 
 

7. РАЗНОЕ 
 
Север оказался крайним. Жители Заполярья резко негативно восприняли известие о 
повышении пенсионного возраста. Люди надеялись, что льготы им сохранят. Население 
еще не осознало всех последствий пенсионной реформы. 

После принятия закона о повышении пенсионного возраста в северных регионах России 
женщины будут уходить на пенсию не в 50 лет, как раньше, а в 55; мужчины — не в 55 лет, а в 
60. Учитывая непростые климатические и экологические условия, потеря «бонусных» пяти лет 
отдыха может оказаться критической для северян — и вызвать всплеск недовольства. 

«Мы живем в сложных климатических условиях, в условиях полярной ночи и полярного 
дня, и в ужасающей экологической обстановке. У нас очень много людей болеет сердечно-
сосудистыми, онкологическими заболеваниями и заболеваниями дыхательных путей. Жители 
Крайнего Севера будут просто не доживать до пенсионного возраста, а те, которые доживут, 
будут отнюдь не самыми здоровыми людьми. Недавно был проведен эксперимент, когда 
активисты приходили на кладбище, что вычислить среднюю продолжительность жизни. 
Оказалось, что средняя продолжительность жизни жителя Кольского полуострова составляет 
60 лет», — рассказала координатор мурманского штаба сторонников Навального Виолетта 
Грудина. 
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По словам активистки, сложно найти в Заполярье здорового человека даже 
предпенсионного возраста, который хочет работать на пять лет дольше. «Вряд ли 
нормальный, адекватный человек будет поддерживать то, что он будет работать на пять лет 
больше. При том, не факт, что он доживет до пенсии, а те пенсионные накопления, которые 
он отложил на старость, будут ему возвращены в полном объеме. Ведь все пенсионные 
накопления, которые идут в Пенсионный фонд, если мы не доживаем, уходят государству», — 
констатировала Виолетта Грудина. 

Повышение пенсионного возраста приведет к утрате привлекательности северных 
территорий для жизни и работы россиян, считает член комитета Госдумы по труду, 
соцполитике и делам ветеранов, профсоюзный деятель Олег Шеин. Как заявил депутат-
справедливоросс, следует ожидать оттока населения с Крайнего Севера. 

«Можно предположить, что последствием станет эмиграция людей с данных территорий 
на „континент“, поскольку климат там не очень располагает к долгой жизни», — констатировал 
парламентарий. 

Шеин уточнил, что законодатели сделали единственное исключение для малочисленных 
коренных народов: у них низкий пенсионный возраст не изменится. «Кого не коснется 
повышение — это малочисленные коренные народы. К примеру, это чукчи, юкагиры, но уже 
не якуты, потому что якуты — народ коренной, но не малочисленный. Можно предположить, 
что часть людей в этих регионах будет пытаться перейти в этнические группы коренных 
малочисленных народов, поскольку экзаменов на знание языка или антропологических 
измерений, конечно, проводиться не будет. А разница в пенсионном возрасте будет прямой 
стимуляцией для смены этнической принадлежности», — отметил Олег Шеин. 

 Повышение пенсионного возраста в регионах, приравненных к районам Крайнего 
Севера, ведет к ухудшению ситуации с правами наемных работников, считает руководитель 
карельского отделения Российского объединенного трудового фронта Александр Степанов. 
Как заявил общественник, связано это с увеличением числа людей «предпенсионного» 
возраста. Он отметил, что в Карелии республиканские чиновники уже дают чересчур 
оптимистичные прогнозы по ситуации с трудовыми ресурсами. 

«В Карелию, действительно, уже давно никто не едет жить и работать, а многие уже 
уехали. И буквально вчера в правительстве Карелии появился документ, прогнозирующий, 
что в республике теперь приостановится сокращение трудовых ресурсов. Но этот прогноз не 
учитывает, что увеличение числа работающих произойдет за счет увеличения доли людей 
предпенсионного возраста. Это означает, что, во-первых, станет больше людей, которым 
„лишь бы доработать до пенсии“, а значит — они будут готовы работать на любых условиях и 
при этом — забывать о соцпакете. Во-вторых, в глубинке увеличится количество 
безработных, причем неофициальных: чтобы стоять на учете по безработице, надо будет 
ездить в город. А из отдаленной деревни не наездишься», — рассказал общественный 
деятель. 

По словам Степанова, население Карелии еще не осознало всех последствий 
пенсионной реформы. «Недовольных очень много, недовольство очень сильное, но оно пока 
кухонно-интернетовское, а в какие-то серьезные протестные действия не выливается. Когда 
была монетизация льгот, то было больше протестов. Видимо, это связано с тем, что тогда 
протестовало более активное советское поколение, а сейчас задели мое поколение людей, 
воспитанных в 1980-90-х годах. Говорят, что в те годы было больше свободы, но на самом 
деле это поколение менее способно к самоорганизации и проявлению общественной 
активности», — отметил Александр Степанов. 

Многие жители местностей, приравненных к районам Крайнего Севера, могут вообще 
лишиться права на досрочный выход на пенсию, рассказал руководитель фракции «Яблоко» 
в законодательном собрании Карелии Андрей Рогалевич. Как сообщил депутат, это относится 
к работникам сфер, где практикуется работа по неполной ставке. Дело в том, что для 
получения права выхода на пенсию по «северным» условиям необходимо проработать 
определенное количество лет. 

«Обнаружился подводный камень. Сейчас идет волна „оптимизаций“ по учреждениям: 
дошкольным, культурным и т. д. Люди начинают работать на 0,5 — 0,75 целой ставки. Но 
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если они будут работать меньше, то, соответственно, не получат права в 
последующем претендовать на досрочный выход на пенсию», — рассказал Андрей 
Рогалевич. 

По словам парламентария, в целом население Карелии крайне негативно восприняло 
повышение пенсионного возраста.  «Люди недовольны, ведь климат у нас не изменился, жить 
лучше не стало, теплее не стало, продолжительность жизни не выросла. Люди не понимают, 
почему произошло повышение пенсионного возраста. А теперь выясняется, что, мало того, 
что возраст подняли, так еще и с учетом этого повышения, многие люди не смогут 
претендовать на досрочный выход на пенсию», — отметил Андрей Рогалевич. 

 Российский Север, действительно, оказался «крайним» в пенсионной реформе. Новый 
пенсионный возраст ухудшает условия жизни всех россиян, но северянам придется еще 
тяжелее. 

Росбалт 
 

Возможность заработать свой хлеб в поте лица станет привилегией 
Мир быстро и стремительно меняется. На наших глазах происходит цифровая 

революция: внедряется блокчейн, развивается искусственный интеллект, общепризнанной 
тенденцией стала роботизация.  

Что это означает? Это означает, что в скором времени чувство невостребованности и 
ненужности будет посещать всё большее число людей всё чаще, а вот обратное 
(востребованности, незаменимости и собственной значимости) редко – и оттого сильно 
радовать.  

Конечно, это не касается межличностных отношений и главного чувства, которое дано 
испытывать человеку – любви. Но это вполне применимо к способности человека 
обеспечивать себя «хлебом насущным» (Мф. 6:11): В поте лица твоего будешь есть хлеб, 
доколе не возвратишься в землю, из которой ты взят (Быт. 3:19).  

Эта библейская истина приобретет новый оттенок и новое значение: возможность 
заработать свой хлеб в поте лица также станет привилегией. Как для согнанных со своих 
земель английских пауперов во времена огораживаний XVI–XVIII веков; как для американских 
рабочих во времена Великой депрессии 1929–1933 годов, смотрящих на нас с фотографий 
тех лет с табличками «Will work for food» – «Готов работать за еду». От этого состояния люди 
успели отвыкнуть.  

Конечно, как показывают даже эти два примера, такое в истории человечества уже было. 
И человечество это пережило, смогло приспособиться и значительно выросло с тех пор. 
Приспособится и в этот раз, но приспособится человечество в целом. Приспособится ли 
конкретный человек – открытый для него вопрос.  

Если пристальнее посмотреть вглубь веков, то удивляться, действительно, особо 
нечему. Такое положение вещей характерно для большей части человеческой истории. 
Другое дело, что мы отделены от той эпохи примерно 250 годами (десять поколений), когда 
мир развивался в несколько иных условиях.  

В России в силу национальной специфики (в период зарождения в Северной Европе 
капитализма в нашей стране сохранялось крепостное право) мы и вовсе не переживали такое 
явление, как «пауперизация». Наша история не была идиллической: ни крепостная деревня, 
ни военные поселения графа Аракчеева не были похожи на картины из «Буколиков» 
Вергилия, но такого зла, как пауперизация, в России всё же не было никогда.  

На рубеже XVIII и XIX веков англиканский священник Томас Мальтус предложил ставшую 
знаменитой теорию, в честь него именуемую «мальтузианством». Суть ее в следующем: 
поскольку неконтролируемый рост населения приведет к голоду, только жесткий контроль 
рождаемости обеспечит выживание.  

Мир, окружавший Мальтуса, хорошо известен русскому читателю по романам Чарльза 
Диккенса о Дэвиде Копперфильде и Оливере Твисте: бездомные разорившиеся крестьяне, 
нищие и попрошайки, которых сгоняют в работные дома (они продолжали существовать в 
Великобритании до 1948 года, а в Ирландии – до 1996 года), где они погибают в условиях 
мизерных подачек за их дармовой труд. Люди оказались лишними на празднике жизни, 
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открытом новой капиталистической эпохой: с машинным трудом и возможностью 
экономически эффективного использования полей для выгула овец вместо выращивания 
зерна на прокорм «лишних ртов» – голодающих крестьян.  

Впоследствии теорию Мальтуса сочли «неполиткорректной», стало хорошим тоном 
считать ее целиком ошибочной. Но если что-то не нравится (даже «общественному мнению»), 
это еще не означает, что это что-то неверно!  

Но если Мальтус был прав, откуда стремительный рост населения Земли (в семь раз с 
момента смерти Мальтуса) не привел к обещанному голоду? Ответ прост: изменились 
посылки, из которых Мальтус исходил.  

Он жил на рубеже перехода европейской цивилизации от традиционного аграрного 
общества к индустриальному через промышленную революцию. Научно-технический 
прогресс привел к тому, что человеческий труд стал производительнее, чем прежде. Причем 
производительнее настолько, что с лихвой компенсировал рост населения. Паровая машина, 
двигатель внутреннего сгорания, электричество, полупроводники и, наконец, цифровые 
технологии постепенно, шаг за шагом, но возрастающими темпами меняли мир.  

Сравните сами: по данным, которые приводит американский экономист Грейсон Джексон, 
в период 1500–1700 годов уровень роста доходов на душу населения в Великобритании 
составил всего 0,1% в год. На протяжении XVIII века он возрастает до 0,4% в год. К 1800 году 
британцы зарабатывают 237 фунтов стерлингов в год, а к 1900 году – 3234 фунта стерлингов 
(темп роста – 2,6%). Правда, за XX век, по сравнению с XIX, темп снизился – он уже 1,7%.  

Статистика подтверждает стороннее наблюдение: рост населения стал превышать рост 
производительности труда.  

Мир после временной вспышки промышленной революции вновь возвращается в 
привычное состояние ограничений, действующих в «мальтузианской экономике». Это 
происходит потому, что затраты на труд в ведущих экономиках мира стали неоправданно 
высокими, а рост экономического благосостояния стал меньше зависеть от количества 
трудозатрат, всё больше будучи завязанным на рост эффективности использования 
капитала.  

До Мальтуса мир жил в условиях, когда каждый новый лишний рот означал 
дополнительное уменьшение доли других, уже живущих (жующих и проглатывающих) ртов в 
общем пироге. Изменить это могло только расширение количества обрабатываемых земель, 
сильные войны и эпидемии (сокращавшие количество ртов).  

Неслучайно, что единственная вспышка существенного роста уровня жизни в Западной 
Европе в Средневековье наблюдалась в XIV веке на фоне крупнейшей эпидемии бубонной 
чумы, унесшей за непродолжительный период 1346–1353 годов жизни четверти населения 
континента.  

Как только эффект от эпидемии «черной смерти» сошел на нет, в Старом Свете стало 
тесно, и европейцы начали выстраивать свои колониальные империи, покоряя Новый Свет, 
открытый в 1492 году, а также занимаясь изъятием ценностей Африки и Азии.  

Эта стадия колониализма характеризуется массовым отъездом в американские колонии 
из Европы «лишнего» населения. Появляются предки современных американцев, канадцев и 
креолов Латинской Америки.  

Таким образом, в эпоху классического капитализма (в Западной Европе и Северной 
Америке – с начала XIX века по 1920-е годы), пришедшего на смену эре мальтузианских 
ограничений, каждый новый человек означал уже увеличение общего пирога, ибо его труд 
приносил больше, чем отнимал, поэтому наблюдались и рост населения, и рост экономики, и 
рост уровня жизни.  

Обратите внимание, как отличаются друг от друга эпохи!  
Докапиталистический колониализм – это политика истребления местного населения, 

чтобы освободить жизненное пространство для своих – для европейских колонистов.  
Эта политика проявляется, например, в освоении испанцами Вест-Индии и Мексики и 

англичанами (впоследствии – американцами) Северной Америки.  
Но стоит распространиться капитализму, и тенденция меняется: упор делается на 

необходимость сохранить и использовать рабочие руки местного населения. Классический 
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пример – возникновение работорговли из Африки с целью использования рабского 
труда на плантациях южных штатов США, Вест-Индии и Бразилии.  

По этой же причине Америка, колонизация которой началась в докапиталистическую 
эпоху, оказалась заселена в основном потомками европейских колонистов (и привезенных 
ими впоследствии африканских рабов), а вот заселение Африки европейцами, начатое в 
разгар капиталистической эпохи – после Берлинской конференции 1885 года – так и не 
состоялось.  

Сейчас сохранение темпов роста населения вновь означает сокращение возможностей 
для потребления.  

Ранее корпорации выносили производства из развитых стран с дорогими рабочими 
руками в бедные страны Восточной и Юго-Восточной Азии. Но по мере роста стоимости труда 
в Китае и сопредельных странах производства стали возвращаться в развитые страны 
Запада. Правда, в автоматизированном и роботизированном виде, не предполагающем 
создания эквивалентного количества рабочих мест.  

Объявленная Дональдом Трампом в этой связи политика «новых рабочих мест» может 
вполне оказаться успешной для США – для этого созрели объективные экономические 
предпосылки. Но пострадают, в свою очередь, перенаселенные азиатские страны. 

Наблюдаемые тенденции приводят к кризису системы «социальной рыночной 
экономики». Эта концепция создавалась германскими канцлерами Конрадом Адэнауэром и 
Людвигом Эрхардом на фоне последствий Великой депрессии и Второй мировой войны с 
целью построить общество, наиболее удобное для «среднего класса» (как стали 
«политкорректно» именовать после Второй мировой войны мещанство и интегрированный в 
его среду квалифицированный слой пролетариата). В то же время именно их труд теперь 
оказался в зоне повышенного риска на фоне «четвертой промышленной революции».  

Какова же была общественная реакция на происходящие экономические процессы?  
Естественная реакция в таких условиях – контроль рождаемости: сокращение числа 

«лишних ртов». Для европейской цивилизации это привычная мера. В 1965 году британский 
экономист Джон Хайнал выдвинул гипотезу существования так называемой линии Хайнала, 
условно соединяющей российский Санкт-Петербург и итальянский Триест.  

Как полагал Хайнал (и его правоту подтверждают многочисленные более поздние 
исследования), для населения к западу от этой линии был характерен контроль рождаемости 
через снижение доли когда-либо рожавших женщин и «искусственное повышение детской 
смертности» (проще говоря – аборты и инфантицид) в целях контроля уровня жизни в 
условиях ограничений «мальтузианской экономики». К востоку от линии высокая рождаемость 
не сдерживалась, но компенсировалась высокой естественной детской смертностью в силу 
более низкого качества здравоохранения.  

Можно сравнить данные статистики Российской и Германской империй на конец XIX – 
начало XX веков. В России – около 27% детей погибало в возрасте до одного года, в 
Германии – около 20%. Для обеих стран были характерны значительные территориальные 
различия. Например, в западных и северо-западных губерниях России (современные 
прибалтийские страны и Белоруссия) – 16%, а в Пермской губернии – свыше 32%. В 
Германии от 13% в прусской провинции Гессен-Нассау до почти 25% в Саксонии. То есть 
вывод Хайнала о росте детской смертности с запада на восток в целом подтверждается.  

Сегодня мы также наблюдаем сокращающуюся рождаемость в рамках европейской 
цивилизации, компенсируемую повышенной рождаемостью в семьях иммигрантов из стран 
Азии и Африки.  

Вновь возникает и свойственная европейцам привычка компенсировать снижение уровня 
часового дохода увеличением количества отработанных часов. Параллельно возникают 
предпосылки для распространения протестантской (еще точнее – кальвинистской) этики, как 
показывают в своих исследованиях израильский экономист Джоэль Мокир и его швейцарский 
коллега Ганс-Иоахим Фот. Именно это стало когда-то, по хрестоматийному мнению немецкого 
ученого Макса Вебера, толчком для зарождения в протестантских странах Северной Европы 
капитализма. Только сейчас эта этика лишается остатков христианской любви, наполняясь 
ницшеанскими смыслами.  
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Что мы видим сегодня? Популяризация «свободной любви», распад института семьи, 
поощрение однополых связей и операций по смене пола и, наконец, повсеместное 
узаконивание абортов и формирование отношения к ним как к оправданной и приемлемой 
модели поведения. Все эти меры призваны достичь одного – ограничить количество «лишних 
ртов»: при таких моделях поведения дети не рождаются.  

Первые толчки к общественному одобрению этих явлений наблюдаются уже в 1920-е 
годы, а с 1960-х годов такое поведение становится массовым. Полагаю, отнюдь не случайно 
так называемая сексуальная революция совпадает по времени с периодом, когда западный 
мир стал входить в состояние «новых мальтузианских ограничений».  

Эти ограничения будут нарастать. Нужно понять и принять как данность одно 
утверждение, в которое сложно поверить на бытовом уровне – значение труда, точно так же 
как и любого другого ресурса, может снижаться. И в нашу историческую эпоху это объективно 
происходит.  

 Если в XIX веке машины делали то, что человеку было не под силу, то в XXI веке 
человек будет делать только то, что не под силу роботам.  

Многие ли люди на это способны?  
Пока на улицах Москвы стало больше курьеров, а в московских конторах – меньше 

служащих: люди вынуждены массово делать менее квалифицированную и менее 
интеллектуальную работу, где использовать роботов не эффективно.  

Не сомневаюсь, что в ближайшее время нас ждут существенные перемены в мире, 
направленные на установление контроля над ресурсами и над рождаемостью. С одной 
стороны, «золотой миллиард» займется автоконтролем численности собственного населения 
и перераспределением в его пользу сохраняющихся рабочих мест. С другой стороны, будут 
предприняты попытки установления контроля за рождаемостью в остальном мире.  

Текущий миграционный кризис в Европейском союзе – первая ласточка. Средства 
передвижения стали настолько доступными, что ни моря, ни горы уже не останавливают тех, 
кто стремится к лучшей жизни. Но готовы ли гостеприимные европейцы дать ее страждущим 
за счет значительного ухудшения жизни собственной? 

Когда около полувека назад Франция и Западная Германия начали массово привлекать к 
себе мигрантов, предполагалось, что те будут задействованы на эффективных 
производствах, где вследствие демографического провала после Второй мировой войны не 
будет хватать собственных рабочих рук. То есть на первом этапе действовали логические 
посылки, характерные для эпохи классического капитализма: больше рабочих рук – больше 
прибыли для всех.  

Потом мигрантов привлекали, чтобы платить им меньше, чем требовало местное 
население (прямое следствие «социального государства», от которого общественное мнение 
было не готово отказываться). Это стало подготовительным этапом перед вынесением 
производств в страны с более дешевой рабочей силой.  

Но та первая волна иммиграции пришлась как раз на эпоху, когда Западная Европа 
возвращалась в условия мальтузианских ограничений, что стало ощутимо уже на протяжении 
двух–трех десятилетий.  

Сегодня среди местного населения европейских стран уже наблюдается огромная 
безработица: занять мигрантов нечем (тем более многие из них едут в Европу не для того, 
чтобы работать). Пирог перестал расти – мальтузианские ограничения полноценно вступили в 
свои права.  

К тому же после выноса производств из Европы иммигранты и их потомки все равно 
остались, что вызвало перекос на рынке труда.  

Стоит ли на этом фоне удивляться возникновению пояса нестабильности от 
марокканской границы на западе до индо-пакистанской границы на востоке? Полоса кровавых 
междоусобиц стала преградой на пути еще большего числа беженцев из регионов Африки к 
югу от Сахары и Южной Азии, где сосредоточено около трети населения планеты, 
практически поголовно живущего в жутчайшей нищете.  

Мир становится гораздо более жестким, чем был еще недавно, и снова начинает 
подчиняться подзабытой было мальтузианской логике.  
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Где и в каком качестве в этом новом мире окажется Россия и наш народ? На этот 
вопрос нам, гражданам России, придется дать ответ – за свое место под солнцем придется 
бороться, даже когда наше место под солнцем расположено отнюдь не в тропиках.  

А борьба за ресурсы по мере усиления мальтузианских ограничений лишь усилится. 
Ведь в мальтузианской экономике основной источник богатства – расширение контроля за 
ресурсами. 

Взгляд 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 27.09.2018 г. 
Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 65,  ▼ 0, 00 

EUR 77,  ▲ 0, 00 
 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 
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